



Communiqué

La société irakienne connaît une mutation rapide résolument tournée vers une économie pour sa reconstruction, et ses projets d'avenir reposent sur une population dont l'âge médian est de 21 ans.

L'activité de ses universités en est non seulement la parfaite illustration avec une reprise et une intensification des coopérations internationales depuis quelques années, mais aussi le creuset grâce à son 1 million d'étudiants répartis dans 36 universités publiques et 75 privées, un potentiel énorme qui accompagne le changement de paradigme que connaît l'Irak.

La France accueillait 8000 étudiants irakiens dans les années 70, ce qui témoigne d'une grande tradition d'échanges académiques entre nos deux pays. Fleurons du Moyen-Orient, nombreuses sont les universités en Irak qui ont pu établir des échanges universitaires et scientifiques de haut niveau, notamment dans les sciences médicales, les sciences de l'ingénieur, les mathématiques, autant de secteurs de pointe où elles ont démontré leur excellence, outre les sciences humaines et sociales portées par une histoire millénaire.

Ancrée dans la mémoire de ce pays et de ses universités, cette tradition encourage leur retour vers la France et vers l'Europe. C'est dans ce contexte que l'Ambassade de France accompagne depuis 2024 la grande mutation du système irakien d'enseignement supérieur et de recherche vers le modèle de Bologne. Facilitateur à l'heure d'établir un dialogue et des partenariats, cette adhésion au modèle européen va permettre une avancée substantielle et ouvrir des perspectives intéressantes pour l'Irak et ses partenaires en France et en Europe.

Nos systèmes respectifs d'enseignement supérieur et de recherche doivent reprendre et intensifier leur dialogue pour renforcer nos centres d'intérêts communs et renouveler notre coopération bilatérale. L'ouverture vers un marché économique en cours de réforme constitue une opportunité. L'expertise française y est très appréciée, aussi bien de la sphère publique que du secteur privé. L'enjeu est aussi de faciliter les collaborations par l'incitation et le renforcement du débat d'idées.

L'ambassade de France en Irak, l'ambassade d'Irak en France et le ministère de l'Enseignement supérieur et de la Recherche scientifique irakien s'associent pour proposer des Journées de rencontres et d'échanges qui se tiendront à Paris les 3, 4 et 5 juin 2025, en lien avec les institutions d'enseignement supérieur et de recherche en France, et les partenaires France Universités et Campus France.

Le programme de ces Journées vous sera communiqué prochainement ainsi que les programmes de coopération déjà mis en œuvre pour votre complète information.

Si vous êtes déjà partenaire de l'Irak, que vous dirigez actuellement un chercheur irakien, si vous souhaitez établir des partenariats avec l'Irak, obtenir des informations sur la coopération France-Irak, nous vous invitons à contacter : Hayder Alganahi (Premier Conseiller à l'ambassade d'Irak en France (hayder@irak.fr – Tel. : 07 58 43 70 15) et Bernadette Chéhu - Attachée de coopération scientifique et universitaire à l'ambassade de France en Irak (bernadette.chehu@diplomatie.gouv.fr).